

Europa-América Latina 1454

La complicidad extraviada



Sociólogo Sergio Spoerer: "Hay que abrirse a los actores sociales y políticos no gubernamentales".

Autor del libro América Latina, los desafíos del tiempo fecundo, el sociólogo Sergio Spoerer está ahora dedicado al "Programa sobre las Relaciones Políticas y de Cooperación al Desarrollo entre Europa y América Latina", del Instituto Latinoamericano de Estudios Transnacionales (ILET) en acuerdo con la Fundación Pablo Iglesias de España.

Spoerer es el director de este programa cuyo objetivo es producir un conocimiento mutuo de ambos continentes, establecer una red de personas capaces de actuar concertadamente en ese sentido y hacer proposiciones a los gobiernos y a las llamadas Organizaciones No Gubernamentales (ONG): iglesias, sindicatos, partidos políticos, agencias de cooperación.

En el marco de este programa, el año pasado se hizo un seminario en Buenos Aires y este año habrá otro en Lisboa, ambos con participación de las ONG.

Spoerer sostiene que es un error "encerrarse en la diplomacia formal" y propone abrirse a "los actores sociales y políticos no gubernamentales de creciente influencia en cada país y en la escena internacional". De ello y de las relaciones entre Europa y América Latina habló con APSI.

¿En qué estado se encuentran las relaciones entre Europa y América Latina?

Lamentablemente para América Latina, las relaciones entre ambos continentes se caracterizan por una profunda asimetría estructural y un evidente deterioro en los años recientes. Quizá,

la más grave de las asimetrías es la del interés que cada región presta a la otra. Es evidente que América Latina manifiesta un mayor interés hacia Europa que el que ésta le retribuye.

¿A eso se refería cuando dijo, en el "Encuentro en la Democracia", en Madrid, que las relaciones entre am-

bos continentes "continúan siendo una promesa"?

Esa frase era una manera eufemística de decir que dichas relaciones estaban lejos de ser una realidad, pero era al mismo tiempo indicativa de un campo de posibilidades abiertas a la cooperación.

¿Qué posibilidades?

Yo creo que Europa y América Latina han perdido, durante los últimos 15 años, mucha de la complicidad que tuvieron, por ejemplo, en los años 50 y 60 respecto de la edificación de un orden internacional en que primaran la paz y la cooperación. En todo caso, algunos de los campos de posibilidad a que me refiero son la defensa del multilateralismo en los asuntos mundiales, la reforma y el fortalecimiento del sistema de Naciones Unidas, la preservación de un clima de paz que impida no sólo una guerra nuclear sino que también favorezca la solución de conflictos locales que proliferan actualmente en el Tercer Mundo.

Sin embargo, en América Latina no parece haber un gran interés por esos temas.

Si y no. La principal deficiencia latinoamericana es la falta de una concertación política. La región carece hasta hoy de un organismo político exclusivamente latinoamericano en el cual concertar sus posiciones y representarlas en la escena internacional. Sin embargo, por la recuperación democrática que vive el continente, esta situación tiende a mejorar.

Pero, en concreto, ¿qué puede esperar América Latina de Europa?

En primer lugar, una equitativa solución al problema de la deuda externa. En términos globales, un tercio de ella ha sido contraída con bancos europeos, los cuales, independientemente de las comprensivas declaraciones de sus gobiernos, negocian a través de comités de bancos encabezados, la mayor parte de las veces, por un banco norteamericano. Y en el FMI y en el Banco Mundial las posiciones europeas tampoco se diferencian de las de Estados Unidos. Además, las relaciones económicas han caído significativamente: América Latina es marginal respecto del comercio europeo, lo cual se agrava por el proteccionismo y las subvenciones a las exportaciones que bloquean el acceso de los productos latinoamericanos al mercado internacional. Europa vive una guerra económica con EE.UU. y Japón, donde la disputa de mercados es implacable.

Pero nadie se ha ocupado de diseñar una política común hacia Europa.

La Complicidad extraviada [artículo].

Libros y documentos

AUTORÍA

Spoerer, Sergio

FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La Complicidad extraviada [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)